

ЛОГОС #4(88)2012

ФИЛОСОФСКО-ЛИТЕРАТУРНЫЙ ЖУРНАЛ

издается с 1991 г., выходит 6 раз в год

Учредитель Фонд «Институт экономической политики
им. Е. Т. Гайдара»

Главный редактор *Валерий Анашвили*

Редакционная коллегия: *Александр Бикбов, Илья Инишев,
Дмитрий Кралечкин, Виталий Куренной* (научный редактор),
Михаил Маяцкий, Яков Охонько (ответственный секретарь),
*Александр Павлов, Николай Плотников, Артем Смирнов,
Руслан Хестанов, Игорь Чубаров*

Научный совет: *С. Н. Зимовец* (Москва), *С. Э. Зуев* (Москва),
Л. Г. Ионин (Москва), *† В. В. Калинин* (Вятка), *М. Маккинси* (Детройт),
В. А. Мау (Москва), *Х. Мёкель* (Берлин), *В. И. Молчанов* (Москва),
А. Л. Погорельский (Москва), *Фр. Роди* (Бохум), *А. М. Руткевич* (Москва),
С. Г. Синельников-Мурылев (Москва), *К. Хельд* (Вуппергаль)

Номер подготовлен при участии Центра современной
философии и социальных наук философского факультета
МГУ им. М. В. Ломоносова

Выпускающий редактор *Елена Попова*

Дизайн и верстка *Сергей Зиновьев*

Корректор *Любовь Агадулина*

Редактор сайта *Анна Григорьева*

Address abroad: "Logos" Editorial Staff. Dr. *Nikolaj Plotnikov*
Institut für Philosophie Ruhr-Universität Bochum
D-44780 Bochum. Germany. nikolaj.plotnikov@rub.de

Е-mail редакции: logosjournal@gmx.com

Сайт: <http://www.logosjournal.ru>

Facebook: <https://www.facebook.com/logosjournal>

Twitter: https://twitter.com/logos_journal

Свидетельство о регистрации ПИ №ФС77-46739 от 23.09.2011

Подписной индекс 44761

в Объединенном каталоге «Пресса России»

ISSN 0869-5377

Публикуемые материалы прошли процедуру рецензирования
и экспертного отбора

© Издательство института Гайдара, 2012

<http://www.iep.ru/>

Отпечатано в филиале «Чеховский печатный двор»

ОАО «Первая образцовая типография»

142300, Чехов, ул. Полиграфистов, 1

Тираж 1000 экз.

СОДЕРЖАНИЕ

- 3 Йен Шапиро. О не-господстве
- 36 Борис Капустин. Изменяющиеся связи между капитализмом и демократией (в России и мире)
- EUROPA AETERNA
- 71 Фрэнсис Фукуяма, Юрген Хабермас. Гражданин Европы: только миф?
- 81 Лайонел Госсман. Идея Европы
- 109 Михаил Маяцкий. Европа и ее мыслительная мускулатура: вопрос упражнения?
- ОБРАЗЫ РАЗРЫВА
- 121 Дмитрий Кралечкин. Воспроизводство государства в невыносимых для граждан условиях
- 143 Крейг Калхун. Классическая социальная теория и Французская революция 1848 года
- 172 Владимир Мау. Разрыв непрерывности
- 189 Александр Бикбов. Представительство и самоуполномочение
- 230 Эрик Селбин. «Магический реализм» революции
- ПОЛЕМИКА
- 239 Борис Межуев. Революция — в сторону от Равенства и Свободы (по поводу книги Б.Капустина)
- 252 Борис Капустин. Спор о революции: методологические развилки (ответ Б.Межуеву)
- КРИТИКА
- 286 Виктор Рязанов. Немного солнца в холодной воде кризиса
- 291 Николай Расков. Другой канон
- 301 Максим Горюнов. Аффективная наука
- РЕДАКЦИОННАЯ ПОЧТА
- 306 Николай Плотников. Интеллектуальное пиратство профессора Поруса. Открытое письмо
- 308 Аннотации / Summaries
- 315 Авторы / Authors

АВТОРЫ / AUTHORS

ЙЕН ШАПИРО — профессор политологии и руководитель Центра международных и региональных исследований имени Уитни и Бетти МакМилланов в Йельском университете. Известен прежде всего участием в дискуссии о демократии и методах исследования в социальных науках. Наиболее значительные работы: «Эволюция прав в либеральной теории» (1986), «Демократическое правосудие» (1999), «Моральные основания политики» (М.: КДУ, 2009), «Бегство от реальности в гуманитарных науках» (М.: ГУ ВШЭ, 2011).

IAN SHAPIRO is a Sterling Professor of Political Science and Director of the MacMillan Center at Yale University. He is known primarily for interventions in debates on democracy and on methods of conducting social science research. His most important books include «The Evolution of Rights in Liberal Theory» (1986), «Democratic Justice» (1999), «The Flight From Reality in the Human Sciences» (2005), «The Real World of Democratic Theory» (2010). *E-mail*: ian.shapiro@yale.edu.

БОРИС КАПУСТИН — главный научный сотрудник Института философии РАН и профессор Йельского университета (США), преподает политическую философию. Автор книг «Современность как предмет политической философии» (1998), «Идеология и политика в посткоммунистической России» (2000), «Моральный выбор в политике» (2004), «Критика политической философии» (2010), «Гражданство и гражданское общество» (2011) и др.

BORIS KAPUSTIN is a senior research fellow at the Institute of Philosophy of the Russian Academy of Sciences, senior lecturer at Yale University (USA), teaches political philosophy. He is the author of «Modernity as a Subject of Political Philosophy» (1998), «Ideology and Politics in Postcommunist Russia» (2000), «Moral Choices in Politics» (2004), «A Critique of Political Philosophy» (2010), «Citizenship and Civil Society» (2011), etc. *E-mail*: boriskapustin1951@gmail.com.

ЮРГЕН ХАБЕРМАС — выдающийся немецкий философ и социолог. Автор книг «Структурная трансформация публичной сферы» (1962), «Теория коммуникативного действия» (1981) и многих других. В 2012 году вышла его книга «Кризис Европейского союза».

JÜRGEN HABERMAS is a prominent German philosopher and sociologist. Author of the books «The Structural Transformation of the Public Sphere» (1962), «The Theory of Communicative Action» (1981) and many others. In 2012 he published «The Crisis of the European Union: A Response».

ЙОШИХИРО ФРЭНСИС ФУКУЯМА — американский политолог, политэкономист и публицист. Автор книги «Конец истории и последний человек» (М.: АСТ, 2005), «Сильное государство» (М.: АСТ, 2006), «Америка на распутье» (М.: АСТ, 2008). Сотрудник Центра по изучению демократии, развития и законности при Стэнфордском университете. *E-mail*: f.fukuyama@stanford.edu.

YOSHINIRO FRANCIS FUKUYAMA is an American political scientist, political economist, and author. He is the author of the book «The End of History and the Last Man» (1992), «Trust: Social Virtues and Creation of Prosperity» (1995), «America at the Crossroads: Democracy, Power, and the Neoconservative Legacy» (2006). He is a Senior Fellow at the Center on Democracy, Development and the Rule of Law at Stanford University.

ЛАЙОНЕЛ ГОССМАН — шотландо-американский исследователь французской литературы. Преподавал романские языки в Университете Джона Хопкинса и Принстонском университете. Автор многочисленных публикаций в области истории, теоретической и практической историографии, а позднее — в области истории культуры Германии. Автор таких книг, как *Between History and Literature* (1990), *Basel in the Age of Burckhardt: A Study in Unseasonable Ideas* (2000), *Brownshirt Princess: A Study of the «Nazi Conscience»* (2009), *Future Books* (2010) и др.

LIONEL GOSSMAN is a Scottish-American scholar of French literature. He taught Romance Languages at Johns Hopkins University and Princeton University, and has written extensively on the history, theory and practice of historiography, and more recently, on aspects of German cultural history. Author of the books «Between History and Literature» (1990), «Basel in the Age of Burckhardt: A Study in Unseasonable Ideas (2000), «Brownshirt Princess: A Study of the „Nazi Conscience“» (2009), «Future Books» (2010), etc. *E-mail*: lgossman@princeton.edu.

МИХАИЛ МАЯЦКИЙ — философ, историк философии, профессор НИУ ВШЭ, член редколлегии журнала «Логос». Автор книги «Спор о Платоне: круг Штефана Георге и немецкий университет» (М.: НИУ ВШЭ, 2012).

MICHAEL MAIATSKY is a philosopher and historian of philosophy, professor at the HSE (Higher School of Economics), member of the editorial board of the journal «Logos». He is the author of «The Controversy over Plato: The Circle of Stefan George and the German University» (2012). *E-mail*: mmaiatsky@gmail.com.

ДМИТРИЙ КРАЛЕЧКИН — кандидат философских наук, независимый исследователь и переводчик. Автор (совместно с Андреем Ушаковым) монографий *EuroOntology* (2001), «Конец цензуры» (2010). Координатор Московского философского колледжа, автор и редактор философского сайта *Censura.ru*.

DMITRY KRALECHKIN holds a PhD in philosophy and is an independent scholar and translator. He is the author (with Andrey Ushakov) of «EuroOntology» (2001), «The End of Censorship» (2010). He is a coordinator at the Moscow College of Philosophy, founder and contributing editor of the philosophical site *Censura.ru*. *E-mail*: kralechkin@gmail.com.

КРЕЙГ КАЛХУН — всемирно известный социолог, в работах которого социология сочетается с изучением культуры, коммуникаций, политики, философии и экономики. 1 сентября 2012 года он занял пост директора Лондонской школы экономики, покинув США, где был профессором Нью-Йоркского университета, директором Института общественных знаний и президентом Совета по исследованиям в социальных науках. Калхун является автором ряда книг, включая «Национализм» (М.: Территория будущего, 2006), *Critical Social Theory* (1995) и *The Roots of Radicalism* (2012).

CRAIG CALHOUN is a world-renowned social scientist whose work connects sociology to culture, communication, politics, philosophy and economics. He took

up his post as LSE Director on 1 September 2012, having left the United States where he was University Professor at New York University and director of the Institute for Public Knowledge and President of the Social Science Research Council. He is the author of several books including «Nationalism» (1997), «Critical Social Theory» (1995), and «The Roots of Radicalism» (2012).

ВЛАДИМИР МАУ — экономист, политический деятель, доктор наук, профессор. Ректор Российской академии народного хозяйства и государственной службы при Президенте РФ, член Экономического совета при Президенте РФ. Автор более 20 книг и около 600 статей, напечатанных в России и ряде европейских стран. Главный редактор журнала «Экономическая политика».

VLADIMIR MAU is an economist, political figure, doctor of economics, professor. Rector of the Russian presidential Academy of National Economy and Public Administration, member of the Council of Economic Advisers to the President of the Russian Federation. He has published more than 20 books and over 600 articles in Russian and a number of European countries. He is editor-in-chief of the journal «*Ekonomicheskaya politika*» («*Economic Policy*»). *E-mail*: rector@ane.ru.

АЛЕКСАНДР БИКБОВ — социолог, член редколлегии журнала «Логос», заместитель директора Центра современной философии и социальных наук философского факультета МГУ. Темы последних публикаций: модели социального порядка и восприятие неравенств, международные образовательные реформы и научная политика, политические стратегии интеллектуалов, социология социальных наук и философии в России и Франции, изучение российских послевыборных митингов. Редактор сборников и тематических номеров по времени и пространству в социальной теории, социологии философского знания, нарушению социального порядка, современной философии и социальным наукам во Франции.

ALEXANDER BIKBOV is a sociologist, member of the editorial board of the journal «*Logos*», deputy director of the Centre for Contemporary Philosophy and Social Sciences at Moscow State University. His latest publications are focused on the patterns of social order and perception of inequalities, international educational reforms and academic policies, political strategies of intellectuals, sociology of social sciences and philosophy in Russia and France, study of Russian protest manifestations. Editor of article collections and special issues on time and space in social theory, sociology of philosophical knowledge, infractions of social order, philosophy and social sciences in contemporary France. *E-mail*: abikbov@gmail.com.

ЭРИК СЕЛБИН — профессор политических наук Юго-Западного университета (США). Область его научных интересов — это зоны сопротивления, восстания, революция, а также теории революции и социально-политических изменений. Автор таких книг, как *Modern Latin American Revolutions* (1999) и *Revolution, Resistance, and Rebellion: The Power of Story* (2010).

ERIC SELVIN is a professor of political science at Southwestern University (United States of America). His research interests are in the areas of resistance, rebellion, and revolution, theories of revolution, and socio-political change. He is the author of «*Modern Latin American Revolutions*» (1999) and «*Revolution, Resistance, and Rebellion: The Power of Story*» (2010). *E-mail*: eselbin@southwestern.edu.

БОРИС МЕЖУЕВ — политолог, историк русской философии, доцент философского факультета МГУ им. М. В. Ломоносова, соредактор портала Terra America, член редколлегии журналов «Полис» и «Соловьевские исследования». Автор книги «Политическая критика Вадима Цымбурского» (2008).

BORIS MEZHUEV is a political scientist, historian of Russian philosophy, assistant professor of the department of philosophy at the Moscow State University, co-editor of the web-site Terra America, member of the editorial board of the journals «Polis» and «Solovievskie issledovania». He is the author of the book «The Political Critique by Vadim Tsymbursky» (2012). *E-mail*: borismezhuev@yandex.ru.